

# DOSSIER MACROECONOMÍA, SECTOR PÚBLICO Y POLÍTICAS ECONÓMICAS PRESENTACIÓN

La economía brasileña, desde el año 2011, ha perdido su dinamismo económico. El estancamiento del PIB en el 2014 y la perspectiva de recesión para el 2015 muestran una necesidad clara de ampliar el debate macroeconómico en el país. Con este propósito, el *dossier* tiene como tema central las cuestiones macroeconómicas más relevantes, como el modelo de crecimiento, la evolución del sector externo, cuentas públicas, proceso inflacionario, producción industrial y mercado de trabajo. La *Revista Paranaense de Desenvolvimento* está sensible a las cuestiones macroeconómicas actuales y, en este número especial, buscará presentar las opiniones de grandes investigadores nacionales e internacionales sobre el tema.

En el primer artículo, Luiz Fernando de Paula y Paulo José Saraiva presentan de forma muy clara y didáctica la matriz teórica del Nuevo Consenso Macroeconómico (NCM), la cual representa una nueva síntesis de la teoría macroeconómica convencional. En términos concretos de política económica, los autores argumentan que el NCM establece el Régimen de Metas de Inflación (RMI) como siendo el mejor arreglo institucional para conducir la política económica, visto que su propósito es asegurar y mantener bajas las tasas de inflación, minimizando así las fluctuaciones del producto. Como contribución principal, se presentan y discuten los grandes desafíos del RMI para los países en desarrollo, en especial para Brasil.

Marcelo Curado y Gabrieli Muchalak Nascimento, en el segundo artículo, apuntan los equívocos en la conducción de las políticas económicas durante el primer mandato del gobierno Dilma. Argumentan que la estrategia macroeconómica basada esencialmente en el estímulo de la demanda doméstica ha generado la necesidad de reducciones en el superávit primario en relación al PIB y de una flexibilización del modelo de metas para inflación. En ese contexto, el gran equívoco del gobierno fue creer que esas políticas podrían ampliar de forma significativa el nivel de confianza de los empresarios y, consecuentemente, el volumen de inversión de la economía, hecho que no ocurrió en el período analizado.

En el artículo siguiente, Wesley Pech y Marcelo Milan evalúan la regla de política monetaria implementada en el régimen de metas de inflación. Centran sus análisis, en especial, en su relación con la curva de Phillips de corto plazo, a partir de contribuciones de la economía comportamental (EC). Los autores argumentan que las investigaciones sobre bienestar en EC indican de forma significativa que el peso dado por la población al desempleo es expresivamente mayor que el peso dado a la inflación. En este sentido, a partir de las contribuciones de la economía comportamental es posible comprender las variaciones en las tasas de inflación y desempleo sobre el bienestar y orientar mejor los formuladores de políticas económicas. Se destaca también que, en esos modelos, la autoridad monetaria se porta de una manera distinta de la prevista por el NCM.

En la secuencia, Rodolfo Coelho Prates y Adriano Alves de Rezende analizan la dinámica de la balanza de pagos de la economía brasileña en los años 2000 a 2014. Cabe destacar que en solo cinco años las transacciones corrientes fueron superavitarias, siendo

su estructura caracterizada por recurrentes déficits en las rúbricas de servicio y renta. Argumentan que desde el 2008 las cuentas capital y financiera registran sustancial superávit, evitando, con eso, un mayor deterioro de las cuentas externas. Los autores demuestran la preocupación con análisis poco fundamentadas sobre el elevado nivel de reservas internacionales. Creen que lo más importante es la recuperación de la competitividad externa de las empresas brasileñas, con un enfoque mayor en la internacionalización y la penetración en el mercado externo.

La preocupación central de los autores Leandro Meyer, Humberto F. S. Spolador y Cláudio Lucinda, presentada en el quinto artículo, es el estancamiento del sector industrial brasileño ante los fracasos recientes de las políticas industriales. Evidencian, a partir de la revisión teórica, la importancia de clasificar las políticas industriales en dos grandes categorías: viejas y nuevas. Indican que las recientes políticas implementadas estaban más vinculadas a la vieja corriente, dificultando la expansión continua de la productividad. Apuntan también que Brasil posee instituciones que pueden auxiliar de forma expresiva en la adopción de políticas industriales nuevas. Los autores profundizan la discusión analizando la política de alivio de impuestos sobre nóminas, una de las más relevantes del Plano Brasil Maior. Concluyen que sus resultados poco expresivos hasta el momento pueden estar relacionados a la falta de actuación del gobierno en los moldes de las “políticas industriales nuevas”.

En el último artículo del *dossier*, Fernando Motta Correia y Gabriela Giacomoni Zemann estudian las finanzas públicas municipales del Estado de Paraná. Tienen como enfoque principal discutir y evaluar si la Ley de Responsabilidad Fiscal (LRF) ha minimizado los efectos de los ciclos económico-políticos en los municipios con población superior a 150 mil habitantes. Según los autores, en virtud de la no definición de reglas claras para el gasto con inversión a los entes federativos municipales en la LRF, la teoría de los ciclos económico-políticos aún se observa.

El debate macroeconómico propuesto por el *dossier* es exhaustivo y busca tocar algunos puntos considerados esenciales. No pretendemos agotar el debate, sino contribuir con una visión teórica más amplia y consistente. En líneas generales, el país pasa por problemas graves en las áreas fiscal y monetaria. Consecuentemente, es importante discutir la actual estrategia de crecimiento económico y sus principales desafíos. Tenemos que volver a crecer con consistencia, y los principales desafíos analizados por los autores son vitales para alcanzar esos objetivos. Son ellos: rever el actual modelo del RMI; restablecer el nivel de confianza de los empresarios; actuar sobre el proceso inflacionario, considerando los impactos en el bienestar; enfocar los grandes desafíos externos; repensar la política de alivio de impuestos sobre nóminas y la Ley de Responsabilidad Fiscal.

Con eso, deseo a todos una óptima lectura.

Lucas Lautert Dezordi

*Organizador del dossier Macroeconomía, Sector Público y Políticas Económicas*